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Вам довелось погреться
В его лучах

И чистоту кристала
Не мутите

Своими недоверием и злобой
Не сможете!

Он драгоценен!
Он сверкает,

Немного надо: чистота и свет
Тепло и радость будет излучать,

И не замерзнете в лихую вы годину,
Он вас согреет, пропасть не даст.

Вот так и я в лучах его росла,
Умнела

И старалась не замутнить
Его изображенья.

Сей драгоценный камень
Природа подарила мне на счастье.

В его лучах — я чувствую их часто —
Нельзя кривить душой.
И притворяться, а надо
Чистой быть и честной.

Берегись, вся нечисть злобная,
Не сможешь
Ты силу духа

В ней поколебать!
Все выдержит сия отроковица!
Она от Бога на земле живет.

И сила необыкновенная в ней есть
А счастье: в детях, она их взрастила;

Во внуке милом, ласковом младенце,
И в детях всей большой Сосновской школы,

С которою жизнь ее связала.

Сверкал кристал в медали золотой,
И золото осеннее, вдруг настоящим стало —

Загорелось и осветило
Будущую жизнь.

И даже мне после её диплома —
Он красным был,
Горел на солнце,

Мне довелось погреться в его лучах:
«Вы из Сосново?» — слышу в институте.

— Они в Сосново все вернутся —

Мы рядом, из одной мы школы,
Учились и работаем сейчас

Как жаль, что жизнь подчас сурова.
Но двойственность судьбы не покидает нас.

Меня как «Близнеца»,
И вас «Весы» —

Ведь это тоже двойственность.
Качнутся — вверх и вниз заветные сосуды.

Желаю, чтобы чаще «вверх» бывало.
И думаю со мною все согласны,
Что чаще получается все вверх:

К вершинам творчества несет душа
И к совершенству надо нам стремитря.
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 С 4 лет я живу в п. Петровское, мама привезла. Вот этот дом папа строил, а я
ему помогала. Корила деревья, сучья жгла. Нам, как многодетным просеку дали,
четверо детей. Вот этот дом достроили, когда я школу окончила в 1963 году.
Училась в Петровской школе, моя учительница Евдокия Александровна Иванова.
Прожила 90 лет. Сказала про меня: «Либо дурочка, либо сильно умная будет». 
 В 5 класс я пошла в Сосновскую школу, рост у меня был метр 30 сантиметров.
Это я отсюда шла пешком до станции, вечером в воскресенье, садились 
на «подкидыш». И в Сосново шли пешком, автобусов не было и там до интерната
– это где сейчас здание спортивной школы. 
 Я сразу поступила в спортивную секцию. Был у нас такой преподаватель Павел
Евгеньевич Троицкий. Секция толи спортивной гимнастики, толи акробатики.
Знаешь строили такие гимнастические фигуры, так вот я на самом верху была.
Вот фигура «Часы», тут три пары стоит, и с другой стороны три пары и вот
они меня бросают наверху. Туда бросят, потом обратно. А мне все равно, ничего 
не боялась.
 Ну и конечно сразу я добралась до книг, потому что в Петровском был всего один
шкафчик, такой маленький из фанеры. И там было тоненьких книжечек вот
столько (показывает руками). Я их раз прочитала, второй, третий. А читать
нечего. И я добралась до Сосновской библиотеки – детской. Была роскошная
библиотека. Она располагалась, где первый магазин. Там стояло двухэтажное
здание. И внизу была библиотека. Заведующим был сравнительно молодой
мужчина, у него была масса разных дел, помимо библиотеки. Он меня оставлял,
и я книги выдавала.

Расскажите о своём детстве

      СКАЗ ОТ ПЕЛАГЕИ



 В пятом. Девчонки старшеклассницы сразу помчались в библиотеку. Ведь там
Бальзак, там вся эта французская литература, которую детям запрещали
выдавать. А я выдавала, и они с удовольствием читали. Сразу повысилась

читаемость в библиотеке. А я эти книги всегда читала, ночью читала. 
Вот удавалось приоткрыть дверь, луч светит, и я читаю. 

Очень много книг прочитать успела.
 А в школьные годы, когда меня выбрали секретарём школьной организации, 

я проводила интересную штуку, типа вечер выходного дня. Каждую субботу
вечером в школе я проводила вечер, Семен Григорьевич давал мне магнитофон, у нас
был один магнитофон на всю школу у учителя немецкого языка. И мы приносили

музыку и танцевали каждую субботу или через субботу.
 Я считаю это своей большой заслугой, ведь мы много всего делали, я то «соплюха»

- 9-10 класс. Два года я руководила комитетом комсомола, должна была и в 11, 
но поняла, что для меня это слишком много. Вроде Вовку Изюмова выбрали, 

я подготовила собрание. Это было интересно, это было хорошо.
 Внешнего было мало. Ведь люди, которые нас учили они все прошли войну. 

По ерунде они к нам не приставали. Они смерть видели.

Это Вы в каком классе были?

Полина Андреевна, сколько лет Вы
проработали в Сосновской школе?

Моя жизнь связана с Сосновской средней школой 63 года. 47 лет проработала
учителем и 6 лет училась - с 5 по 11 класс. Закончила я филологический
факультет им. А.И. Герцена. Поступить туда была крайне сложно. В тот
год принимали только со стажем (людей, которые проработали уже в школе
год или два). А школьниц было только две, но тем не менее я прошла 
по конкурсу и поступила. Конкурс был огромный - 6-7 человек на место.
Сосновская школа дала хорошие знания, учителя в то время работали
сильные, почти все из них прошли войну. 



Сколько поколений Вы вырастили?

-Я вырастила три поколения. Однажды мне ученица так и сказала: 
- Вы не старая, просто давно работаете в школе. Вы учили моего дедушку,

мою маму, тётю и меня. А с моим прадедушкой Вы учились в одном классе.
Так что я не старая, а просто давно работаю.

Полина Андреевна, Вы проработали в школе 
столько лет, есть ли у Вас ученики, 
которыми Вы гордитесь?

Я горжусь всеми своими учениками. Горжусь мальчиком Васей, который
пришел ко мне в пятый класс и не мог писать, а то, что он писал, читать
было невозможно. Я его убедила, что так нельзя делать, показала, как надо
делать, как исправить это, и он закончил нормально школу. Русский язык
сдал на «5», поступил в институт и сейчас учится в аспирантуре. Я горжусь
этим. И таких ситуаций было много.



  Вот методическое объединение, я руководила им лет пятнадцать. (Уточняющий
вопрос.) Учителей русского языка и литературы. Оно в начале было школьное, 

а потом «кустовое» - Запорожское, Раздолье, Мичуринское, Петровское и наша
школа. Это вот и есть самое настоящее наставничество. Там мы смотрели

новинки методической литературы, новые способы и находки проведения уроков, 
и новинки художественной литературы. И обязательно открытые уроки. 

Вот Ланёва Эльвира Тимофеевна давала в Петровской школе, Дрыненкова Зоя
Николаевна в Мичуринской, Соловьева Елена Владимировна в Раздольской школе.
Забыла только учительницу из Запорожского. В Сосновской школе давали уроки 

и Корчевская Римма Александровна, Кох Музы Михайловна, я давала. Уроки, как
обучающие, элементы развития, чего-то нового – это очень хорошая вещь.

Продолжалась она много лет.

2023 год - год педагога и наставника.  
Давайте поговорим о наставничестве

И Вы всем этим руководили?

Да, я придумывала. Я руководила. Думала, куда мы дальше поедем. 
В Петровское, в Мичуринское. Договаривалась. Это была очень 
хорошая, нужная работа и интересная.

Всю жизнь я наставляла Риту (прим. Борис Маргарита Юрьевна – учитель
русского языка и литературы Сосновской школы), но так и наставила. Как-то

охраняла ее, старалась сделать так, чтобы она удержалась. И она удержалась.
Или взять Михаила Васильевича (прим. Юршин Михаил Васильевич – учитель
истории и обществознания Сосновской школы. Умер в ноябре 2020 года) он тогда

был молодым учителем. Разработали совместную программу, объединенна
я программа по истории, литературе и краеведению и отработали ее. Вот это

тоже было наставничество. 
Вместе с ним и Ларисой Юрьевной – молодой учительницей, мы проводили

большую конференцию для завучей и директоров Приозерского района по сложной
теме. 4 часа шла эта конференция.

Для кого в Сосновской школе 
Вы были наставником?



Важным критерием премии имени Т. Ильиной является
просветительская работа уже после работы в школе.
Расскажите о ней

 После школы я активно включилась в работу библиотеки. Участвовала 
в тех мероприятиях, вечерах, посиделках по творчеству различных
писателей. Выступала со своими комментариями, сообщениями по
творчеству этих писателей, по поводу новинок литературы, по поводу
юбиляров. Я активно и с удовольствием этим занималась.
 Так же просветительская работа. Еще до периода пандемии я поставила себе
цель доказать жителям поселка Сосново, что профессия учитель хорошая,
нужная, важная и трудная профессия, и поэтому писала обо всех юбилярах-
учителях хорошие заметки. Хорошие по содержанию, но почему-то обычно
люди (эти учителя) были не довольны. Хотя я писала только правду. 

 Но, а в пандемию Сосновскую газету выпускать перестали и все. Да и здоровье уже
не то, случился инфаркт. А пока писала, так про многих учителей написала,

писала о Комсомоле, писала об участниках-юбилярах хора ветеранов
«Рябинушка».Кстати, уже с 2014 года я являюсь

членом Совета ветеранов п. Сосново.

Я читал эти заметки, их даже
печатали в газетах



Какие воспоминания у Вас остались 
о школе?

 Мне во сне школа сниться регулярно. Я решаю какую-нибудь проблему, как
объяснить тот или иной материал, я во сне анализирую, как это правило
лучше объяснить, какие примеры привести и какие могут быть ошибки.
Открытые уроки снятся. Школу я вспоминаю, конечно, все время и ребят,
 и учителей.

9 лет я веду общественную работу в Совете ветеранов Сосновского сельского
поселения. Поздравляю всех учителей-ветеранов с юбилеями, с Днем рождения,

пишу статьи в газету о них. Но, к сожалению, приходится не только
поздравлять, но и хоронить.

Чем Вы сейчас заниматесь?



Я одна из первых сделала в Сосново музей участников Великой отечественной
войны. Мы провели, и ребята ходили по всем квартирам, домам,
выпрашивали фотографии, записывали рассказы. Затем я писала к каждой
фотографии небольшую заметку, и мы сделали выставку к 30-летию
Победы на 9 мая. Стенды поставили у памятника, и жители поселка 
до темноты ходили и читали эти заметки. Для них это было настолько
важно, что они узнавали о своих знакомых эти сведения. 
Это было начало музея. 
Потом мне пришла в голову еще идея. На кладбище, что находится в центре
поселка хоронили наших солдат и не только наших, но и немецких. Кладбище
было страшно замусорено. И я убедила ребят убрать территорию кладбища.
Мы работали не одну неделю и вывезли несколько машин мусора.
За время работы в школе я поставила четыре спектакля, которыми очень
горжусь. Конечно, я не режиссер, но, как смогла, так и сделала. Спектакль
был «А зори здесь тихие», «Обыкновенное чудо» и два больших пушкинских
вечера. Было очень интересно и здорово. Я думаю, в памяти детей это
осталось.
Еще мы с Юршиным Михаилом Васильевичем составили авторскую
программу, объединенную с историей и краеведением. По этой программе 
мы выпустили класс, который побеждал на всех олимпиадах
в Приозерском районе.

Какой вклад Вы внесли в общественную
жизнь школы и поселка?



Я пришла к выводу, что та работа, которую я делала – это и было моё призвание,
и я счастлива, что угадал с выбором профессии.

Всю свои жизнь Полина Андреевна старалась дать учащимся тот уровень знаний
и умений, который был достаточным для поступления в средние и высшие

учебные заведения. Многие ученики пошли по стопам учителя, выбрав профессию
педагога.

Встретив в поселке Полину Андреевну, ученики говорят ей:
 «Когда мы видим Вас, на душе тепло становится». 

Вот она, благодарность учеников.

Чем бы Вы хотели закончить 
это интервью?

И последний вопрос, как правильно Пелагея
Андреевна или Полина Андреевна?

 По документам Пелагея Андреевна, а звали всю жизнь Полина Андреевна.
Часть документов, например, комсомольский билет – Полина Андреевна,
трудовая книжка, профсоюзный билет. А я спохватилась, когда на пенсию
выходить, а там Полина Андреевна. Вот все быстро меняла. 
 Папа на костылях пришел меня регистрировать в Архангельской области,
д. Кодино. Пришел и говорит вот – Полина (у него мама была Полина), 
а ему говорят нет такого имени Полина, есть Пелагея. И написали ПелагИя,
с ошибкой написали. Из этого мне поставили 4-ку на экзамене, кстати. 
Всю в жизнь меня в семье и везде звали Полиной.
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